

Toda la correspondencia al gerente, GUILLERMO DE RIVAS

Redacción y Administración: Valverde, 2. Teléfono número 2.110. Apartado de Correos 466

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Table with subscription rates for Madrid, Provinces, Portugal, and Foreign.

Número suelto 5 céntimos

25 EJEMPLARES, 75 CÉNTIMOS PARA TARIFA DE ANUNCIOS, VÉASE CUARTA PLANA NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

EL DEBATE

DIARIO DE LA MAÑANA, CATÓLICO É INDEPENDIENTE

Francia y nosotros

Habló su excelencia El Mokri, y habló para decir a Le Matin que Fez es absolutamente inexpugnable.

Si le hicieramos caso, bien podríamos echarnos a dormir.

Los rebeldes que merodean en torno de la ciudad sagrada no atravesarán los muros imperiales. Igual que arcabucos de una mojanganga, apenas si pueden hacer otra cosa que derrochar en salvas toda su pólvora y todo su coraje.

En cambio, Le Temps, ese sesudo periódico que parece tener la exclusiva de cuanto se fragua por las Cancillerías, opina tranquilamente que la capital donde se agazapa el Sultán va a encontrarse bloqueada de un momento á otro.

En el propio París dábase ayer tarde como segura la salida de un Ejército de 4.000 moros, mandados por franceses, que caminarán, disparados, en ayuda del Maghzen.

Y en el gran diario londinense The Times estimase como cosa muy cierta el avance de 3.000 franceses, y hasta cree posible lleguen á 8.000 los que durante la semana próxima ocupen la línea del Muluya.

Cayó la granizada de tales noticias como si por esta banda radicase el Paraguay.

Ni El Mokri creyó oportuno dedicar una frase á la actitud que España pueda adoptar, ni Le Temps ni The Times estimaron decente darle un golpe á la incógnita que comienza en los Pirineos y termina en el Estrecho de Gibraltar.

Alemania tampoco quiso ayer enseñar los dientes.

Los heterogéneos botanazos prueban que el incendio está en su apogeo; pero indican asimismo que ni en calidad de bomberos se nos admite.

Francia puede, á lo que se ve, poner en movimiento su Ejército sin que Londres se conmueva.

El Mokri, de acuerdo con la República vecina, charlará como un loro para que el mundo se entere de que todo el ruido producido redúcese al inocente griterío de una encerrada.

Y para que el galimatías acabe de asustarnos, todavía el órgano del ministerio de Negocios Extranjeros francés intenta

uestra perturbación con la paradoja del bloqueo.

Ahora, que todavía siga habiendo cándidos que duden del juego de que venimos siendo objeto.

Todo el mundo tiene derecho á emitir su opinión, y hasta á poner en jaque sus soldados para irrupir por unas tierras que parecen destinadas á ser del primer ocupante.

Lo mismo pueden ser 3.000 los infantes que Francia mueva para ir sentando el precedente de la conquista, que 8.000 los que dominen toda la línea del Muluya.

Tanto le importa á París que en Fez se iniciase el asedio en regla, como que en sus muros sombríos reboten los proyectiles de los revolucionarios.

Francia reputa madura esta breva y dirígese á alcanzarla, sin reparar siquiera en que puede ser llamada al orden.

Cuando Berlín le indicó que no por mucho madurar iba á amanecerle más temprano, Francia hizo un alto para meditar esta contestación:—Los intereses de los europeos reclaman mi amparo.

Esos europeos son seis franceses, siete españoles, siete italianos, cuatro ingleses, tres alemanes y tres austríacos. Total, 30 cristianos, todos ellos muy dignos, pero todos también perfectamente convencidos de que no corren peligro alguno.

Pero á Francia bien le va con su chocante altruismo cuando á la vez es un soberbio encubridor de codicias. El acta de Algeciras pregona que repartamos por mitad los sinsabores. Sólo que Francia extrema su rara generosidad para ser dueña y señora de la carga.

Y para que el ruido polarice la atención al subir ella, Francia, por esa calle de la Amargura que tanto la enloquece, todavía tuvo el talento de procurar que en Londres, en Tánger y en París, las voces más contradictorias oculten sus bien conocidos deseos con el equívoco del maremagnum.

¡Hasta consiguio que Inglaterra no se aterrara al ver su desfachate de poner en movimiento su Ejército!

Y mientras tanto, nosotros, los españoles, que presumimos de patriotas, contemplamos impertérritos cómo se vulneran nuestros derechos, solemnemente reconocidos.

Y cuando una piedra quiere romper la nebulosa quietud de esta laguna, para como de sarcasmos, esa piedra es la que lanza el viejo Pérez Galdós, que, en nombre de un partido anquilosado, exclama:—¡Protestamos contra la guerra!

Si que nos ha de lucir el pelo.

EL PLEITO DE MARRUECOS

Alemania no se conforma con que Francia se coma la carne y le deje á ella los huesos.

Lo que dice la Prensa alemana.

Un periódico de Berlín comenta los sucesos de esta forma:

«Debemos asombrarnos de que en Francia se crea que ha llegado el momento de obrar en el Imperio? Siempre hemos creído que Alemania se engañó al imaginarse que la separación en el papel de los intereses políticos, de los económicos, garantizaría á los intereses alemanes.»

Se creyó que la cuestión estaba definitivamente arreglada desde el viaje á Tánger y la salida de M. Delcassé; se supuso lo propio al reunirse la Conferencia de Algeciras, y, por último, en presencia del acuerdo franco-alemán; pero es preciso reconocer que el asunto sigue sin resolverse y que un momento de debilidad puede traer malas consecuencias. Sin embargo, debemos esperar que después de tantas faltas y tantos errores conseguiremos garantizar los intereses económicos de los alemanes en Marruecos y que se reconozcan á Alemania los mismos derechos que á los demás países.»

La Gazette de Vos, dice por su parte: «Yo he visto en Lella Maghnia soldados del batallón de Africa, de Ingenieros y de la legión extranjera trabajando activamente en la línea férrea que debe llegar á Uxda; oficiales de Ingenieros dirigían los trabajos, y un coronel me dijo que antes de seis meses la línea estará inaugurada.»

Esta línea, de vía estrecha, es la línea militar, cuyos planos han sido hechos por oficiales de Ingenieros y debe servir á la penetración pacífica en Marruecos, es decir, á la conquista del país por las armas.

Otros oficiales trabajan en el estudio de otra línea, de Uxda al Muluya por Martimpney, Bercane y Taurit.

Por todas partes se ven legionarios y tiradores construyendo alojamientos. Los comerciantes y los colonos se establecen como si esa parte de Marruecos perteneciese á Francia.

Los franceses parecen repetir aquí las palabras de Mac-Mahón en Sebastopol: «Estoy aquí y aquí me quedo.»

Los Debats habla de un arreglo entre Francia y Alemania respecto de Marruecos, ofreciendo á ésta la admisión de sus acciones de Bagdad en la Bolsa de París. La Gaceta de Colonia dice que no des-

conoce la potencia del mercado de París, pero que es preciso haber perdido todo sentido de la realidad para pensar que por ese plato de lentejas los alemanes ofreciesen con entusiasmo á los franceses el Imperio marroquí.

La conservadora Kreuz Zeitung publica, con el título El principio de la intervención, un artículo terrible contra Francia y España, á los que acusa de querer violar en acta de Algeciras y apoderarse, si no de jure cuando menos de facto, de los territorios mogrebinos, cuya integridad Alemania debe hacer respetar.

La oficiosa Die Post no se ocupa de España, pero ataca á Francia y declara que es hora de que las potencias firmantes del acta de Algeciras le hagan comprender que debe renunciar á sus proyectos de expansión.

Lo que dice Canalejas. El presidente del Consejo estuvo ayer en el ministerio de Estado conferenciando con el Sr. García Prieto, que le dio cuenta de las impresiones que cambió el día anterior con los representantes extranjeros en la recepción diplomática.

De las últimas noticias recibidas resulta que no se confirma por ningún conducto el telegrama de Ceuta publicado en un diario de la noche respecto á que los rebeldes hubiesen penetrado en Fez y que el Sultán se hallaba refugiado en el Consulado francés.

El Sr. Canalejas, hablando de estas cuestiones, lamentábase ayer de que por parte de algunos periódicos españoles se venga explotando tanto la nota germanófila, cuando dicha supuesta imposición no existe, y ni en Francia ni en la propia Alemania se dice nada sobre este particular.

Según los telegramas de ayer tarde, Mequinez ha sido saqueada por los rebeldes y en Fez continuaba en el mismo estado la situación hasta el día 16.

No hay nuevas noticias. El presidente del Consejo ha manifestado ayer tarde que el Gobierno no tenía ninguna nueva noticia relativa á Marruecos.

Los embajadores de Francia, Alemania é Inglaterra, que con el Sr. Canalejas asistieron al banquete ofrecido por los miembros del Instituto de Derecho internacio-

LA TERAPÉUTICA DENTRO DE UN AÑO



EL DOCTOR.—Lo que necesita el enfermo son filetes de ternera. LA MUJER.—¿Y qué es eso? EL DOCTOR.—Eso es una cosa que antiguamente se comía en Madrid casi todos los días, pero que ahora, por su elevado precio, sólo se puede tomar en dosis muy pequeñas.

nal, tampoco habían recibido noticia alguna de sus respectivos Gobiernos.

Columna marroquí.

París 22.—Le Matin asegura que una columna organizada por el general Moirier, y que constará de 4.000 marroquíes, dirigidos por oficiales y suboficiales franceses, estará en disposición de marchar á Fez dentro de cinco ó seis días.—Fabra.

¿No hubo derrota?

París 22.—La Prensa acoge, con toda clase de reservas, el rumor de que el destacamento enviado en socorro de la mehalla Bremond fué derrotado por los Cherrardas que le causaron 38 muertos y 44 heridos entre ellos dos oficiales.

En el ministerio de Negocios Extranjeros declaran que dicha noticia carece de confirmación.

Por su parte, Le Petit Parisien la considera totalmente falsa.—Fabra.

Descembarco.

Casablanca 22.—Han desembarcado, con el material y municiones consiguientes, los oficiales de la Misión militar francesa encargados de formar una mehalla en Rabat.—Fabra.

No hay version oficial.

París 22.—En el ministerio de Negocios Extranjeros no tienen ninguna noticia oficial relativa á la toma de Fez.—Fabra.

Para defender al Maghzen.

París 22.—Las últimas noticias de Tánger dicen que los Cherraf de Uezzan están organizando una harka para cooperar con los Cherkaoi en defensa del Maghzen.

Todavía no se han recibido nuevas noticias de Fez.—Fabra.

Saqueo de Mequinez.

Rabat 22 (vía Tánger 22).—Los Zemmurs han entrado en Mequinez, saqueando la población, cuyo Bajá ha huido.—Fabra.

El tiempo. Correos desvalijados.

Fez 16 (vía Tánger 22).—Continúan las lluvias torrenciales. El enemigo no ha vuelto desde hace cuatro días á hostilizar la población. La situación interior de la misma sigue estacionaria. Los correos que salieron de Tánger los días 5, 6 y 7 han sido desvalijados por los Uled-Jamaa.—Fabra.

A Ceuta.

Alicante 22.—En cumplimiento de las órdenes enviadas por el ministerio de la Guerra, han marchado á Ceuta los primeros tenientes Sres. Navarro, Alvarez y Ferrer.—C.

Tropas á Melilla.

Valencia 22.—Con rumbo á Melilla tocó hoy en este puerto, continuando por la tarde su viaje, el vapor Sstier, que conduce 527 reclutas catalanes destinados á los regimientos de aquella plaza.

De regreso de Madrid ha llegado el gobernador civil, posesionándose del mando de la provincia.—Fabra.

El «Temps».

París 22.—El Temps, comentando la acción francesa en Marruecos, estima que la necesidad de salvar á la Misión actualmente en Fez es un deber nacional.

«Las potencias — dice — en semejante caso han de limitarse á comprobar si la medida urgente adoptada no disimula un acto político. En la actualidad — hace notar — no hay duda posible acerca de la sinceridad de Francia.»

Consejo de ministros en París.

París 22.—Los ministros se han reunido en Consejo para tratar de los asuntos de Marruecos.

El ministro de Negocios Extranjeros, M. Cruppi, comunicó la petición del Sultán, reclamando la ayuda de Francia para formar en la Chautia una harka destinada á acudir á Fez. El citado ministro indicó las disposiciones adoptadas para prestarle un concurso activo á la organización de esta fuerza.

el envío á Casablanca de fuerzas suficientes para socorrer, si llegara el caso, á las colonias extranjeras.

Varias noticias de interés. Hablan los viajeros llegados de Tánger.

Cádiz 23.—Se ha recibido orden en este apostadero para que se halle dispuesto á zarpas el crucero Río de la Plata, llevando á bordo una Comisión militar, que llegará en las últimas horas de la noche, destinada, según se dice, á formar parte de la mehalla que organiza Francia para socorrer á Fez.

Los viajeros llegados hoy de Tánger dicen que no se ha confirmado el asalto de la capital del Imperio.

Referen los citados viajeros que en Tánger se desconoce la situación de la mehalla mandada por el comandante Bremond, y que en la Chautia se organiza una columna, al mando de los franceses, á la cual se unirán también oficiales españoles, creyéndose que éstos serán los que espera en este puerto el crucero Río de la Plata.

De Tánger han marchado 68 oficiales franceses, ignorándose su paradero, por lo que está preocupada la población.

Por orden del Consejo de diplomáticos no se publicaron ayer los periódicos de Tánger.

Romanones y Lerroux concurren á las últimas fiestas taurinas de Sevilla. Dicen que también asistió el «Vivillo» á tan famosas corridas.

En Bilbao se avecina un grave conflicto societario

Bilbao 22.—Los cargadores de carbón han pasado al gobernador nota de las peticiones que dirigen á los patronos y que son las siguientes: aumento de dos pesetas por jornal y disminución de dos horas de trabajo, abono de horas extraordinarias y abolición de trabajos por destajo, amenazando con la huelga si no se les atiende.

Los patronos han comunicado al gobernador en vista de la exigencia de los obreros, organizarán una Sociedad de obreros ijos.

Avecinase un conflicto que alcanzará á más de 10.000 trabajadores.

CONGRESO EUCARÍSTICO INTERNACIONAL

EN MONTREAL

Como prueba elocuente de la entusiasta acogida con que se recibió en Montreal, durante el Congreso Eucarístico celebrado en el mes de Septiembre del año anterior, al cardenal legado he aquí algunos de los brillantes párrafos del hermoso saludo que el alcalde de la población dirigió á S. E.

«Hay días en la vida en que el sol se eleva con más majestad y brilla con fulgor más vivo y radiante, descendiendo sobre todas las cosas de la tierra como una luz de lo alto, llena de belleza y bendición. Tal es este día dichoso en que vuestra emfíencia, investido de poderes sagrados, llega hasta nosotros para abrir, en su calidad de representante de Nuestro Santo Padre el Papa Pío X el primer Congreso Eucarístico de América.

Por eso os saludamos con respetuosa alegría, con acentos impregnados de filial gratitud, diciendo: «¡Bien venido, bien venido mil veces!»

Podéis estar seguro de que las palabras que tengo el honor de dirigiros han de oírse de un extremo á otro de esta querida tierra canadiense. Es más, serán recogidas con piedad á lo lejos y se repetirán de eco en eco á través de los vastos territorios de este inmenso continente en todas partes donde late un corazón católico y allí donde un católico doble su rodilla delante del Santísimo Sacramento.

En nombre de todos los ciudadanos de Montreal os saludo, repitiéndoles una vez más la bienvenida. ¡Que todos los ecos repitan nuestra alegría!

«¡Hosanna en las alturas! ¡Bendito aquel que viene en nombre del Señor!»

Las anteriores palabras dirigidas al legado y el entusiasmo con que el pueblo de Montreal recibió á aquél demuestran la fe de tal pueblo, que, como un solo hombre, honró en su persona al Pontífice y dió un público testimonio de amor á Jesús Sacramento.

De esperar es que el pueblo madrileño se prepare para que en el próximo Congreso, que se verificará en Junio, se rindan los más grandes honores á las altas dignidades que con este motivo se hospedarán entre nosotros y den al mundo entero inequívocas señales de su vida consagrada á la adoración al Divino Jesús.

Canalejas sigue buceando á través del famoso proyecto de la ley de Asociaciones. Nos consta que le pidió prestada la cabeza á D. Bernabé Dávila para ponérsela á modo de escafandra. ¡No es mala cabeza, hermano!

Barcelona

Consejo de guerra. Explosión de gas.

Barcelona 22.—Hoy se ha celebrado Consejo de guerra contra el Sr. Pahiza, redactor de El Progreso, por un artículo que la autoridad militar consideró injurioso para el Ejército.

Pide el fiscal tres años y seis meses de prisión. En la calle de Neptuno se produjo una explosión de gas; pero sin causar desgracia personal alguna.

Weyler.

El general Weyler ha marchado á Reus, donde revisará el regimiento de Caballería de Tetuán.

En la colonia Güell.

Mañana se celebrará con gran solemnidad en la colonia Güell el acto de imponer la medalla concedida á las heroicas personas que dieron trozos de su piel para curar á un niño.

Asistirán unos quinientos obreros de varias Asociaciones y gran número de personas de la buena sociedad.

Toma de posesión.

En la catedral, esta mañana, han tomado posesión de la canonjía el doctor don José María Basanera y D. Eufemio Rodríguez.

Programa.

Mañana se celebrarán varias procesiones para administrar el Santo Viático á los pobres enfermos.

En San Andrés del Palomar se celebrará la Fiesta del Arbol, organizada por el Ateneo Obrero.

LA DE ALBAÑILES

Capítulo de huelgas

Los obreros albañiles de la Sociedad El Trabajo celebran hoy un mitin en el local La Rat Penat, para que la directiva dé cuenta á los asociados de sus gestiones y de todos los incidentes del conflicto.

Según manifiestan en un suplemento á su órgano El Trabajo, que se ha repartido ayer, varios oficios han hecho ofrecimientos á los huelguistas por valor de 37.000 pesetas; pero, á pesar de esto, y según nos informan, no se ha repartido socorro alguno de huelga por los días de la presente semana.

Es decir, hasta ahora el que paga las consecuencias de la huelga es el obrero albañil, que se encuentra con una semana en claro. Suponemos que la Junta directiva explicará esta omisión en el acto de hoy.

Desde mañana empezarán á devengar este socorro.

Los obreros de la Sociedad de peones en general han cobrado sus socorros de huelga. Como los parados son pocos, con 600 pesetas se ha cubierto la atención.

Entre los próximos jueves celebrará la Sociedad de peones una reunión, para tratar del litigio pendiente con la Sociedad de albañiles El Trabajo.

En esta reunión se tomarán acuerdos sobre la conducta que han de seguir si por entonces no se ha solucionado la huelga.

La intervención del ministro.

Ayer tarde, á las seis y media, el ministro de la Gobernación recibió la visita de la Junta directiva de aparejadores para tratar de la solución que ha de darse á la huelga.

El Sr. Ruiz Valarino, al recibir á los periodistas, manifestó que no veía probabilidad des de un arreglo inmediato.

En el Gobierno civil.

Ayer notábase algún revuelo en las dependencias del Gobierno civil.

Entre los funcionarios que allí prestan sus servicios comentábase el grave incidente surgido días pasados entre el gobernador, señor Fernández Latorre, y el inspector de huelgas, Sr. Marín, á quien, con tal motivo, se le instruye expediente, según nos aseguran.

Sobre este asunto conferenció ayer con el Sr. Ruiz Valarino el gobernador civil, señor Fernández Latorre.

Lynchamiento

Nueva York 22.—En Livermore asaltó el pueblo entero el edificio de la Cárcel y registró todos los departamentos del mismo hasta encontrar á un preso de la raza negra que estaba acusado de haber matado á un blanco.

Violentamente fué conducido al teatro y en el escenario se le destinó á servir de blanco, sobre el que dispararon sus armas todos los concurrentes.

El negro murió á los pocos momentos completamente acribilado.

CRONICAS JAPONESAS

Cómo se mantienen las Escuelas católicas y cómo va ganando la causa de la Religión

Hablaba de las conversiones religiosas en mi crónica anterior. Voy á seguir ampliando la pintura de los medios de acción del misionero católico en este interesante país.

Para el desarrollo de nuestra propaganda contamos aquí con una escuela, al frente de la cual se hallan los maestros japoneses y en la que la acción del misionero estriba en la diaria enseñanza del Catecismo. No se concreta á solo esto nuestra acción. Concurrimos á las tertulias en casas particulares, de noche, á las cuales asisten japoneses convertidos y paganos. En esas reuniones el misionero entra en trato con los últimos, discute sus objeciones y explica de una manera familiar la Doctrina y los usos de la vida cristiana. El éxito no corresponde siempre al blando esfuerzo y se requiere á veces mucho tiempo para que fructifique la semilla. El misionero visita también frecuentemente á los japoneses cristianos para alentarlos, consolarlos y completar su instrucción. No están excluidas de esta acción las visitas á los paganos, quienes, anteponiendo la sociabilidad á sus prejuicios religiosos, contraen amistad con el misionero y hasta le buscan en su residencia, entablando conversaciones sobre religión y estudiando la vida del misionero, rindiendo culto á sus instintos de curiosidad y observación sagacisimas. Muestran preocupación en el estudio de nuestra conducta particular y van cobrando confianza y mostrando su convencimiento á medida que se van cerciorando de que no hacemos lo que prohibimos á otras personas, con lo que ya están cerca de Dios y el éxito de las conversiones va recompensando nuestros esfuerzos. Nuestros cristianos son ordinariamente los intermediarios entre los paganos y nosotros.

Entre ambos misioneros la vida es sumamente sencilla. Todo es común, excepto los hábitos y la ropa interior. Se nos entrega una ligera suma para mantenernos cada mes. Tenemos una sola bolsa. El mantenimiento de la capilla, de la casa y la alimentación tocan al encargado de entrambos de prolongar los recursos hasta fin de mes con el dinero que existe.

¿Desear el lector conocer nuestras variedades gastronómicas? De una vez, hagamos sopa para dos días. El desayuno no vale la pena de mencionarlo. Al mediodía y por la noche nos regalamos con algo

de tocino asado y legumbres. Como bebida, un vaso de vino cada día, ó sear dos cuartillos por semana. A todo esto añadimos algunas frutas del país y en los días de fiesta una taza de té ó de café.

Casi tenemos la misma manera de vivir que en Europa, con la exclusión de la leche, la mantequilla y el queso. Alguna vez lo hemos probado, de Holanda, y también mantequilla enviada de Auvernia á uno de nuestros compañeros por su familia. ¡Qué bien nos supo, aunque estaba algo emmohecida! El tiempo que dura la comida es casi el único que pasamos juntos ambos misioneros. Durante ese tiempo, ora hablamos de los frutos espirituales de la Misión, ora de nuestros progresos personales en el aprendizaje del idioma del país. Como no tenemos vísperas en casa los domingos, vamos habitualmente á la del Prelado y de los demás misioneros del puesto de Tshuyi, pues en este lugar está el Seminario y la obra de la Santa Infancia.

Aún me resta hablar de otras curiosidades; pero son peculiaridades de la Naturaleza. Refiérome á los tifones y á los terremotos. En cuanto á los incendios, aquí tan frecuentes, son producidos por el descuido más ligero. Como las casas no defienden del frío, en cuanto llega el invierno y se requiere alzo de calefacción, comienza la serie interminable de esa clase de siniestros. La estación de los tifones ha pasado ya. Ocurren generalmente en el otoño. El último de Octubre ha causado incalculables perjuicios. Los terremotos se producen frecuentemente en el invierno. Yo he sentido cuatro en dos meses; pero, por fortuna, bastante ligeros. Sin embargo, la casa se movía como si estuviera sobre el mar. Me sobresaltó un poco. Entonces entendí por qué los japoneses construyen sus casas de madera, de forma que las piezas de la armadura puedan girar sin romperse. No podría un estar tranquilo si viera muros de piedra balancearse por encima de su cabeza. Esto resultaría mucho más peligroso, mientras las construcciones del país parecen casi desafiar á esos fenómenos sísmicos. Lo más sensible es el inconveniente de helarse ó el peligro de quemarse en estas casas durante el invierno.

Estoy escribiendo en pleno invierno, con un frío casi idéntico al que se experimenta en la Europa septentrional.

QUAN ADOLFO





